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Déchetterie 

 (03.86.30.77.66 et 03.86.30.60.38 et 06.03.85.23.76)  

Du 1er octobre 2023 au 30 avril 2024 
Du Lundi, mardi, mercredi, vendredi : de 7h30 à 12h et 
14h30 à 16h15 
Le Samedi 9h à 12h et de 14h30 à 16h15 
Fermé les jeudis 
Gratuit pour les particuliers avec un véhicule léger. 
Payant pour les véhicules plus importants et les 
professionnels, par redevance selon le type de 
véhicule :  
Remorque/utilitaire : 5 €, fourgon : 9 €, camion 13 €. 
 

 

 Déchetterie 

 (03.86.30.77.66 et 03.86.30.60.38)  

Samedi :  

Du Lundi au Vendredi : 7h30/11h45 
Le Samedi : 9h00 à 12h15 et de 14h00 à 16h15 
Gratuit pour les particuliers avec un véhicule léger. 
Payant pour les véhicules plus importants et les 
professionnels, par redevance selon le type de 
véhicule :  
Remorque/utilitaire : 5 €, fourgon : 9 €, camion 13 €. 

Pharmacies de garde : 

Pour connaître la pharmacie de garde la plus proche 

de chez vous, composez le 3237, puis tapez, à la 

demande, votre code postal. Vous serez alors mis en 

relation directement avec la pharmacie de garde.  

   Garde des médecins 

Pour connaître les médecins de 

garde, composez le 15 

Dr DOMART       03.86.84.27.04 

Dr LAMBOURG    03.86.84.22.61 

Dr LENOIR     03.86.30.73.08 

  PERMANENCES 

Lundi de 9h00 à 12h00 et de 13h00 à 17h00              Samedi de 11h à 12h 

                                                                avec Mme le Maire  

  Jeudi  de 9h00 à 12h00 et de 13h00 à 16h00                             ou ses adjoints  
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Le CCAS de Sermages 

A votre service ! 
 

 

Le Centre Communal d’Action Sociale de 
Sermages se met à votre disposition. Il propose 
divers services et peut s’adapter en fonction des 

demandes 
 

Les tarifs sont les suivants : Jardinage : 
 - sans matériel : 15€/heure 
 - avec matériel : 19€/heure  
 - avec gros matériel (tracteur) : 60€/heure 
Informations et inscriptions en mairie. 

 

Location de la salle socioculturelle de SERMAGES 
Pour toute réservation ou information, contactez la mairie au 

03.86.84.63.49 

 
1 demi-
journée 

(6 heures) 

1 journée 
(Du lundi au 

vendredi  
de 8h à 22h) 

2 journées 
consécutives 

Habitants de 
la commune 

100 € 150 € 230 € 

Habitants hors 
commune 

100 € 200 € 300 € 

Forfait cuisine 20 € 30 € 50 € 

Chauffage 20 € 30 € 50 € 

 
 

 

 

 

Bibliothèque de Sermages 

Tous les vendredis  

         De 17h à 18h 

       Dans les locaux 

 De l’ancienne école 
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LE MOT DU MAIRE 

Anthony ROY nous a quittés, brutalement, le 26 février. Tout le monde appréciait la bonhommie de l'enfant 

du pays. "Nours" habitait à Préporché où il exerçait le métier de ferrailleur dont il était fier. D'une grande 

gentillesse, Anthony était convivial, toujours joyeux et très protecteur envers les personnes chères à son 

cœur.  Il laissera un souvenir impérissable. C'est avec une grande émotion qu'une foule immense l'a 

accompagné pour lui dire au revoir. 

Nous adressons toutes nos sincères condoléances à son papa Hervé et à Marielle, à sa maman Nadia, à Élodie, 

Adrien, Léo, sa sœur et ses frères, à Indra, sa compagne et à toute sa famille. 

 

Jean-Paul BOUDRON nous a quittés le 29 mars dernier, sa famille nous a témoigné de sa gentillesse et de sa 

bonté à travers ces mots : "Le printemps est revenu... mais lui est parti ! Lui qui aimait tant le printemps avec 

ses fleurs, ses arbres, ses odeurs, celle de son lilas blanc qui sentait si bon. Son esprit, toujours en ébullition, 

trouvait une solution à chaque problème, selon les circonstances il devenait maçon, couvreur, plombier, 

jardinier, bûcheron, bricoleur, cuisinier... Charmeur avec son petit sourire en coin, en société c'était le pitre, il 

n'avait pas peur de passer pour un clown.  Il aimait la vie et était un papi bienveillant qui jouait avec ses petits-

enfants. Jean-Paul laisse derrière lui un grand vide pour sa famille, ses amis et ses voisins du Bourguérault". 

Nous adressons toutes nos sincères condoléances à son épouse Marie-Christine, à ses filles, ses gendres et ses 

petits-enfants et à toute sa famille. 

 

Nous souhaitons la bienvenue à Suzanne TACHE, et à sa bien jolie petite frimousse. Suzanne est la fille de 

Coralie ASTIER et Thomas TACHE et petite-fille de notre bibliothécaire Maryse ASTIER et de son papi Marc. 

Suzanne et toute sa famille emménageront, quand les travaux seront terminés, au Bourguérault. Une sorte de 

retour aux sources car c'est dans cette maison qu'a vécu l'arrière-grand-mère de Suzanne, Maria MARCEAU, 

jusqu'en 1961. 

 

Bienvenue, également, à Astrid et Bastian de BRUIJN qui ont acquis la maison du 1556 route de VILLACOT. 

Après avoir salué la création de l'atelier de couture KERAN, c’est au tour de Bastien MARTIN d’être félicité 

pour son installation en tant qu'exploitant agricole aux Maillards. Vous découvrirez son portrait ainsi que ses 

nombreuses passions. 

 

Organisée par Alain COLLIN, président du comité des fêtes avec l'aide des membres actuels, l'anniversaire 

des 40 ans du comité fut un bien agréable après-midi. Sympathique de faire un bond dans le passé et de revoir 

des photos méconnues retraçant 40 ans de la vie du comité des fêtes. L'occasion de partager un bon moment 

entre amis. 

 

L'assemblée générale de l'association "A Notre Dame de la Salette", sous la présidence de Guy MONTARON, 

fut l'occasion de faire le bilan des manifestations organisées en 2023. Le rapport financier a fait état des dons 

et des bénéfices dégagés. Un immense merci à tous les généreux donateurs et aux bénévoles de l'association. 

Grâce à eux, une nouvelle tranche de travaux sera réalisée en 2024. 

 

D'un commun accord, c'est le thème des jeux olympiques qui s'est imposé pour le fleurissement 2024. Nous 

avons hâte de découvrir les décors fabriqués par nos "bricolous" qui s'activent chaque mercredi. Rivalisant 

d'ingéniosité et de débrouillardise, ils vont symboliser les jeux, mais aussi la Tour Eiffel (si, si), la mascotte 

des jeux et bien d'autres surprises. Nous leur exprimons notre entière gratitude. 

 

Après approbation du conseil municipal, nous avons décidé, au cours de l'année 2024, de sauvegarder les 16 

tombes des soldats morts pour la France inhumés dans le cimetière communal, ceci avec l'aide précieuse de 

l'association "Le Souvenir Français". Pour mener à bien cette mission, nous avons besoin de l'accord des 

familles. Il n'est pas possible de citer les noms publiquement, aussi, nous invitons les familles concernées à 

contacter la mairie afin de recueillir leur consentement.  Toute personne qui souhaiterait s'associer à cette action 

est la bienvenue et peut se faire connaître auprès d'Amélie. 
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DÉLIBÉRATIONS du CONSEIL MUNICIPAL 

EXTRAIT DU PROCÈS VERBAL DE LA SÉANCE DU 11 MARS 2024 

Convocation du 4 Mars 2024 

L’an deux mil vingt-quatre, le onze mars, à dix-neuf heures, le Conseil Municipal de la Commune de SERMAGES, 

régulièrement convoqué, s’est réuni en nombre prescrit par la loi, dans le lieu habituel de ses séances, sous la présidence 

de Madame Dominique STRIESKA, Maire. 

 Présents : Lisa ADAMKIEWICZ, Olivier BICHON, Alain COLLIN, Jean-Pierre CORDIER, Fanny 

COURTHAUDON, Lydie KLEIN, Annick NOVAK, Dominique STRIESKA. 

Absents :  Régis GRANDJEAN, Emmanuel GRIMOND 

Absent ayant donné pouvoir : Jean-Noël BERNARD à Olivier BICHON 

Secrétaire de séance : Fanny COURTHAUDON 

Le procès-verbal de la séance du 18 décembre 2023 est adopté à l’unanimité. 

Objets des délibérations :  

• Approbation du Compte de Gestion 2023 

• Approbation du Compte Administratif 2023 

• Affectation du résultat de fonctionnement de l’exercice 2023  

• Vote des subventions versées aux associations 

• Télétransmission des actes au contrôle de légalité  

• Adhésion de la commune de Saint-Honoré-les-Bains au SIAEP de la Dragne 

• Prime Exceptionnelle de Pouvoir d’Achat 

• Désignation de délégués mandataires postaux 

• Inscription du chemin rural du Clou aux Plans Départementaux des Itinéraires de Promenades et de Randonnées 

(PDIPR 

• Questions diverses 

 

LE MOT DU MAIRE 

Le Parc naturel régional du MORVAN souhaite relancer la vigne dans le Morvan. Cela peut paraître surprenant 

car le Morvan n'est pas connu pour être une terre viticole. Pourtant, il y a eu de la vigne presque partout dans 

le Morvan, et pas seulement autour de Vézelay, jusqu'à la crise du phylloxéra, à la fin XIXème siècle. Aussi, 

le Parc recherche des données sur l'histoire de la vigne dans toutes les communes du Parc. Si vous détenez des 

données concernant notre commune, (période, surfaces, parcelles concernées, cépages cultivés, type de vin, 

présence de lieux-dits liés à la vigne...), nous vous remercions de communiquer ces informations à Emmanuel 

CLERC, au 03/86/78/79/17/emmanuel.clerc@parcdumorvan.org. 

 

Nous vous attendons nombreux au cours des prochaines manifestations dont vous découvrirez les dates dans 

notre page agenda, notamment le concours de belote du comité, le concert des enfants de la chorale du collège 

de Moulins-Engilbert, "le chœur des Deux Rivières", la brocante du CCAS, la fête de la musique de SMS, les 

journées du Patrimoine de Pays et des Moulins... 

 

Bon printemps à toutes et à tous ! 

 

mailto:03/86/78/79/17/emmanuel.clerc@parcdumorvan.org


  

APPROBATION DU COMPTE DE GESTION 2023 

Après s’être fait présenter les budgets primitifs et supplémentaires de l’exercice 2023 et les décisions modificatives qui 

s’y rattachent, le compte de gestion dressé par le Comptable Public  

Après avoir constaté que les résultats sont identiques au compte administratif 2023 établi par le Maire. 

Après s’être assuré que le Comptable Public a repris dans ses écritures le montant de chacun des soldes figurant au bilan 

de l’exercice 2022 

1 – STATUANT sur l’ensemble des opérations effectuées du 1er janvier au 31 décembre 2023, y compris celles relatives 

à la journée complémentaire. 

2 – STATUANT sur l’exécution du budget de l’exercice 2023 en ce qui concerne les différentes sections budgétaires et 

budget annexe ; 

3 – STATUANT sur la comptabilité des valeurs inactives. 

DÉCLARE que le compte de gestion dressé pour l’exercice 2023 par le Comptable Public visé et certifié conforme par 

l’ordonnateur, n’appelle ni observation ni réserve de sa part. 

À l’unanimité (pour : 9 contre : 0 abstention : 0) 

APPROBATION DU COMPTE ADMINISTRATIF 2023 

Le Conseil Municipal, réuni sous la présidence de Monsieur Alain COLLIN, 1er adjoint, délibérant sur le compte 

administratif de l’exercice 2023, dressé par Madame Dominique STRIESKA, Maire, après s’être fait présenté le budget 

primitif, le budget supplémentaire et les décisions modificatives de l’exercice considéré. 

1° Lui donne acte de la présentation faite du compte administratif, lequel peut se résumer ainsi :  

LIBELLES 

FONCTIONNEMENT INVESTISSEMENT ENSEMBLE 

Dépenses ou 

déficits  

Recettes ou 

excédents  

Dépenses ou 

déficits  

Recettes ou 

excédents  

Dépenses ou 

déficits  

Recettes ou 

excédents  

 COMPTE ADMINISTRATIF PRINCIPAL  

Résultats reportés 

(A)  87 058,72 80 977,51   80 977,51 87 058,72 

Opérations de 

l'exercice (B) 
205 668,56 252 005,42 74 905,83  98 761,54    280 574,39 350 766,96 

Résultat de l'exercie - 46 336,86 -   23 855,71    - 70 192,57 

TOTAUX (A) +(B) 205 668,56 339 064,14 155 883,34   98 761,54    361 551,90 437 825,68 

Résultats de clôture - 133 395,58 57 121,80                             -      - 76 273,78 

Restes à réaliser (C)   5 900,37   14 665,00    5 900,37 14 665,00 

Solde reste à 

réaliser      - 14 665,00 

TOTAUX CUMULES 

(A+B+C) 
205 668,56 339 064,14 161 783,71 113 426,54    367 452,27 452 490,68 

 RESULTATS 

DEFINITIFS   
- 133 395,58 48 357,17                    -      - 85 038,41 

 
5 

Conseil municipal 



  

6 

Conseil municipal 

1 - Arrête les résultats définitifs tels que résumés ci-dessus 

Après avoir délibéré, le Conseil Municipal : APPROUVE à l’unanimité le Compte Administratif 2023 

À l’unanimité (pour : 8 contre : 0 abstention : 0) 

AFFECTATION DU RÉSULTAT DE FONCTIONNEMENT DE L’EXERCICE 2023 

Le conseil municipal, après avoir entendu le compte administratif de l’exercice 2023, décide de statuer sur l’affectation 

du résultat de fonctionnement de l’exercice 2023. 

 

À l’unanimité (pour : 9 contre : 0 abstention : 0) 
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Conseil municipal 

SUBVENTIONS VERSÉES AUX ASSOCIATIONS 

Associations Attribution pour 2024 

Amicale des Sapeurs-pompiers ME  50 €  

Camosine 50 €  

CAUE 35 €  

Comité des fêtes de Sermages 800 € 

Greffon Les Croqueurs de Pommes 50 € 

La Ronde des arts 100 € 

Les p’tits Buissonniers 50 €  

Souvenir Français 50 € 

TOTAL 1 185 € 

 
Après avoir délibéré, le Conseil Municipal,  

ACCEPTE à l’unanimité la répartition des subventions aux associations précitées 

À l’unanimité (pour : 9 contre : 0 abstention : 0) 

TÉLÉTRANSMISSION DES ACTES AU CONTRÔLE DE LÉGALITÉ 

Considérant que la commune souhaite s'engager dans la dématérialisation de la transmission de ses actes soumis au 

contrôle de légalité à la préfecture, 

Le Conseil Municipal, à l'unanimité des membres présents et représentés, après en avoir délibéré : 

− décide de procéder à la télétransmission des actes au contrôle de légalité ; 

− autorise le Maire à signer électroniquement les actes télétransmis ; 

− donne son accord pour que Madame le Maire signe la convention de mise en œuvre de la télétransmission des actes 

soumis au contrôle de légalité avec la préfecture de Nevers représentant l'Etat à cet effet ; 

− donne son accord pour que Madame le Maire signe le contrat de souscription entre la commune et le SIEEEN, 

 

À l’unanimité (pour : 9 contre : 0 abstention : 0) 

ADHÉSION DE LA COMMUNE DE SAINT-HONORÉ-LES-BAINS AU SIAEP DE LA DRAGNE 

Madame le Maire expose au conseil municipal les arguments qui ont initié cette demande d’adhésion :  

- Depuis plusieurs décennies, la commune de Saint Honoré les Bains est liée au SIAEP de la Dragne par une 

convention de vente d’eau en gros, la commune ne disposant pas de ressource propre suffisante pour assurer la 

distribution d’eau potable aux abonnés. 

 

- Une réflexion a été engagée entre le SIAEP de la Dragne et la commune de Saint Honoré les Bains pour envisager 

les conditions de gestion de l’eau potable à brève échéance compte tenue de l’expiration de la convention de 

vente d’eau en gros, et à moyen terme compte tenu du transfert de la compétence eau potable des communes 

aux communautés de communes à compter du 1er janvier 2026, en application de la loi n° 2015-991 du 7 août 

2015 « NOTRe ». 

 

- Il a été évoqué le projet d’adhésion de la commune de Saint Honoré les Bains au SIAEP de la Dragne afin 

d’assurer la continuité territoriale du syndicat et renforcer la solidarité entre communes. 

 

Madame le Maire soumet à l’approbation du conseil municipal l’adhésion de la commune de Saint Honoré les Bains 

au sein du SIAEP de la Dragne. 
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Le conseil municipal, à l’unanimité, APPROUVE : 

- L’adhésion de la commune de Saint Honoré les Bains au SIAEP de la Dragne à la date du 1er janvier 2025, 

- En conséquence, l’extension du périmètre du syndicat avec prise d’effet au 1er janvier 2025. 

 

À l’unanimité (pour : 9 contre : 0 abstention : 0) 

INSTAURATION D’UNE PRIME DE POUVOIR D’ACHAT EXCEPTIONNELLE 

Considérant que les employeurs territoriaux ont la possibilité d’instaurer, au bénéfice de certains agents publics, une 

prime de pouvoir d’achat exceptionnelle forfaitaire, 

Considérant que l’employeur territorial qui verse, le cas échéant, cette prime est celui qui emploie et rémunère l’agent 

au 30 juin 2023, 

Considérant que le montant de cette prime est réduit à proportion de la quotité de travail et de la durée d’emploi sur la 

période du 1er juillet 2022 au 30 juin 2023  

L’assemblée délibérante,  

Sur le rapport de Madame le Maire et après en avoir délibéré ; 

 

DÉCIDE 

 

D’instaurer une prime de pouvoir d’achat exceptionnelle forfaitaire au bénéfice des agents publics suivants : 

Les agents stagiaires, titulaires et contractuels de droit public remplissant les 3 conditions cumulatives ci-

après :  

1. Avoir été nommés ou recrutés par un employeur territorial à une date d’effet antérieure au 1er janvier 2023 ; 

2. Être employés et rémunérés par un employeur territorial au 30 juin 2023 ; 

3. Avoir perçu une rémunération brute telle que définie aux articles 3 et 6 du décret n°2023-1006 susvisé, 

inférieure ou égale à 39 000 euros au titre de la période courant du 1er juillet 2022 au 30 juin 2023  

 

- De fixer ainsi, pour chaque niveau de rémunération défini par le barème réglementaire, le montant de cette 

prime : 
 

Rémunération brute perçue 

du 1er juillet 2022 au 30 juin 2023 

Montant forfaitaire de  

la prime de pouvoir d’achat 

Inférieure ou égale à 23 700 € 800 € 

Supérieure à 23 700 € et inférieure ou égale à 

27 300 € 
700 € 

 

- Le montant de la prime sera réduit à proportion de la quotité de travail et de la durée d'emploi sur la 

période du 1er juillet 2022 au 30 juin 2023. 

- Cette prime sera versée en une seule fraction au mois d’avril, avant le 30 juin 2024 

- L’attribution de la prime exceptionnelle à chaque agent fera l’objet d’un arrêté individuel 

conformément aux modalités d’attribution définies par la présente délibération. 

- D’autoriser Madame le Maire à mandater les dépenses nécessaires au versement de ladite prime. 

 Les dispositions de la présente délibération prendront effet au 11 mars 2024. 

Vote : (pour : 8 contre : 0 abstention : 1) 

Conseil municipal 
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Conseil municipal 

DÉSIGNATION DE DÉLÉGUÉS MANDATAIRES POSTAUX 

Madame le Maire, 

DEMANDE à ce que Monsieur Jean-Pierre CORDIER, 2ème adjoint, Monsieur Hervé ROY, Agent Technique et 

Madame Amélie CLOIX, Secrétaire de mairie, dans le cadre des missions qui leur sont confiées, soient AUTORISÉS 

à signer tout document émanant de La Poste, notamment les récépissés des lettres recommandées. 

Après avoir délibéré, le Conseil Municipal, à l'unanimité 

AUTORISE Monsieur Jean-Pierre CORDIER, 2ème adjoint, Monsieur Hervé ROY, Agent Technique et Madame Amélie 

CLOIX, Secrétaire de mairie à signer tout document émanant de La Poste notamment les récépissés des lettres 

recommandées. 

À l’unanimité (pour : 9 contre : 0 abstention : 0) 

INSCRIPTION DE CHEMINS AUX PLANS DÉPARTEMENTAUX DES ITINÉRAIRES DE PROMENADES 

ET DE RANDONNÉES (PDIPR) 

Le conseil municipal, après en avoir délibéré, 

-  Demande au Conseil Départemental de la Nièvre de procéder à l’inscription au PDIPR des chemins dont la liste 

nominative et le tracé sur fond cartographique sont annexés à la présente délibération. 

En outre la commune s’engage à : 

- Assurer la pérennité et la continuité des itinéraires inscrits au plan conformément aux articles 56 et 57 de la loi 

n°83-663 du 22 juillet 1983, 

-  Autoriser la circulation non motorisée (pédestre, équestre, cycliste) sur ces chemins, 

-  Autoriser d’éventuels travaux de remise en état sur ces chemins, inscrire les itinéraires concernés au plan local 

d’urbanisme lors de son élaboration ou de sa révision. 

À l’unanimité (pour : 9 contre : 0 abstention : 0) 

QUESTIONS DIVERSES  

- Madame le Maire, présente à l’assemblée un droit de préemption reçu en mairie pour la vente d’une maison située sur 

la commune, parcelle ZB 68. Le Conseil municipal décide de renoncer à son droit de préemption.  

- Point sur les ponts suite au compte rendu reçu en mairie. Pour le pont à l’entrée du bourg il est recommandé d’enlever 

la végétation. Pour le pont de la Vaudelle, qui est en mauvais état, il est recommandé de limiter le tonnage à 3.5 T. En 

attente de devis par la CCBLM. Nouveau passage en 2026.  

 

Séance levée à 20h30 

 

Le Maire        La secrétaire de séance 

Dominique STRIESKA     Fanny COURTHAUDON 

 

 



 

 

  
A partir du 1er avril 2024, les automobilistes et les usagers 

de deux-roues motorisés ne seront plus obligés d'apposer la 

vignette de l'assurance sur leur véhicule, ni de détenir la 

carte verte de l'assurance dans leur véhicule. 

Désormais, en cas de contrôle, les forces de l'ordre pourront 

vérifier que vous êtes bien assurés, grâce au Fichier des 

Véhicules Assurés (FVA). 
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La preuve de l'assurance était jusqu'à présent fournie par la présentation de la "carte verte". Ce document papier, 

renouvelé et envoyé tous les ans par les assureurs, comprenait une attestation d'assurance ainsi qu'un certificat 

(le "papillon vert") à apposer sur le pare-brise du véhicule. La nature physique de ces documents présentait des 

inconvénients, comme le risque de verbalisation par les forces de l'ordre en cas d'oubli de renouvellement du 

papillon vert sur le pare-brise, alors que le conducteur était bien assuré. 

 

De plus, le coût écologique de l'impression et de l'envoi des cartes vertes représentait 1 200 tonnes de CO2 par 

an ! 

 

 

Les habitants de la communauté de communes Bazois-Loire-Morvan sont des citoyens impliqués dans le tri 

des déchets ménagers depuis dix-neuf ans. Et les résultats sont là avec un poids de déchets ménagers, sacs 

roses, parmi les plus bas de France. Concernant les déchets collectés dans les sacs jaunes, pour ne pas se voir 

opposer un refus de collecte, il faut se rappeler que ces sacs sont censés être très légers.  

 

Voici un inventaire des consignes à respecter : les vêtements et chaussures sont à apporter à une borne relais, 

les verres ont des bacs spéciaux aux points d'apports volontaires, les piles, les cartons, les jouets sont collectés 

à la déchetterie, les restes alimentaires vont dans le bio seau ou dans le compost, les masques dans les sacs 

roses. Il faut éviter d'imbriquer les emballages les uns dans les autres dans les sacs jaunes. Et enfin, les 

contenants doivent être vidés, pas de boîtes de conserves ou de bouteilles en plastiques pleines.  

 

Il reste des incivismes que chacun peut déplorer aux points de regroupements des apports volontaires qui, 

parfois, trop souvent même, voient s'accumuler dans les bacs et à côté, des déchets qui n'ont rien à y faire. Il 

nous a paru indispensable de renouveler les consignes de tri édictées par le service des déchets ménagers de 

notre communauté de communes. De plus, à chaque erreur de tri, des pénalités sont infligées et pénalisent, 

financièrement, chaque habitant de notre territoire. 

 

En cas d'hésitation concernant le tri, il est préférable d'appeler au 03/86/30/77/66. 

 

Info auto 

Tri sélectif 
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Tour de France du Plein Emploi Solidaire 

Passage de la caravane du Plein Emploi Solidaire sur 60 territoires ayant décidé d’éradiquer localement la 

privation d’emploi. Cet événement permettra de mettre en lumière l’action menée par notre territoire et de 

donner la parole aux personnes directement concernées par l’injustice de la privation d’emploi. L’objectif de 

ce Tour de France est d’obtenir une loi pour le Droit à l’Emploi et de réunir toutes les Entreprises de Lutte 

contre la Privation d’Emploi.  

Evènement ouvert à tous : partenaires, salariés des ELPE du territoire, personnes privées d’emploi, 

habitants… 

 

Programme de la journée à Châtillon en Bazois le 27 mai :  

 

- 10h → Départ de la caravane depuis Moulins-Engilbert / Passage à Sermages, Maux et Tamnay pour 

rejoindre Châtillon  

- 11h → Arrivée à Châtillon / Tour du village / Installation sur la Place Pierre Saury 

- 11h30 → Accueil et début de l'événement   

Témoignages autour de trois réalités : 

• « C’est tellement difficile d’être privé d’emploi ! » 

• « Quel bonheur de retrouver un emploi ! »  

• « Les emplois aidés ne coûtent pas à la collectivité… au contraire ! » 

Prises de parole et Point Presse 

- 12h30 : Apéro-déjeunatoire  

- 13h30 : Animations et visites  

- 15h30 : Fin de l’évènement 

 

 

A partir du 28 mai 2024, la commune de Sermages propose à la location un appartement de type T3 situé au 

premier étage d'une maison qui comporte deux autres logements. Il est situé au 311 route de Maux. 

 

Son prix est de 448.55 € (ce tarif inclut la prise en charge de l'entretien de la chaudière). Il est composé d'une 

vaste entrée, d'une cuisine, d'un grand séjour, de deux chambres, d'une salle de bains, d'un WC, pour une 

superficie de 70 m2 environ, en parfait état. 

 

A l'extérieur, un petit local sous l'escalier, une cour non fermée et une cave. 
 

Visites possibles en soirée sur rendez-vous au 06/82/64/85/31. 

Vous voudrez bien envoyer votre candidature à la mairie de Sermages 512 rue du Professeur MATHE 58290 

SERMAGES ou par mail à l'adresse suivante : sermages58@orange.fr 

 

Logement communal 

mailto:sermages58@orange.fr
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Assemblée générale 
 

Les membres actifs de l’association étaient convoqués le 13 mars dernier pour revenir sur une année très riche 

en évènements et programmer de nouvelles animations. 

 

Elisabeth Josse est élue au conseil d’administration en remplacement de Madeleine Montaron qui reste membre 

mais ne souhaite plus participer à ce conseil. Le bureau est reconduit dans son intégralité. 

 

Je ne reviens pas sur l’année 2023, chaque action a été largement commentée dans les derniers Sermageois (8 

pages dans les 5 derniers dont la une de couverture en octobre), je remercie la commune pour cet encouragement 

des bénévoles et la promotion des associations. 

 

Le nombre de membres actifs reste stable, le nombre de donateurs est très fluctuant d’une année à l’autre. En 

2023 les visites, plus nombreuses, ont participé à l’augmentation des dons de 260 %. 

 

Une meilleure gestion des dépenses et une légère augmentation du prix des repas permet d’obtenir une 

augmentation de près de 300% du résultat. En ajoutant 200€ récoltés à la brocante qui n’avait pas eu lieu en 

2022, c’est vraiment une année exceptionnelle pour notre association. Je remercie tous les bénévoles qui ne 

comptent pas leur temps pour les préparations de la salle, des repas, le rangement et le ménage de la salle et de 

l’église. 

 

Premier rendez-vous pour la brocante à Sermages le 16 juin, puis les 21, 22 et 23 juin il sera possible de visiter 

l’église à l’occasion des Journées de Patrimoine de Pays et des Moulins. 

 

Le 5 août nous préparons le repas des artistes de la Ronde des Arts en Morvan et enfin l’organisation du 

pèlerinage à Notre Dame de La Salette le 22 septembre. Une animation théâtrale est annoncée pour le 12 octobre 

avec la troupe Mardi-G’Théâtre qui nous présentera Brèves de comptoir. 

 

Nous avons examiné le devis pour la prochaine tranche de travaux concernant le crépi de l’abside de Notre 

Dame de La Salette. Nous nous engageons à apporter la même somme que pour les précédents travaux, à savoir 

7000€. Nous espérons voir les travaux se réaliser en fin d’année ou début 2025, ce serait l’occasion de fêter les 

10 ans de notre association. 

 

L’année dernière nous avons réalisé un beau guide de visite de l’église avec une version en Néerlandais, elle 

sera complétée par une version anglaise cette année. J’espère créer et proposer des visites plus ludiques qui 

demanderaient une participation, une recherche dans l’église, une chasse aux trésors ou un quiz à partir d’un 

détail sur une photo. L’idée m’est venue en admirant les belles photos réalisées par Josette Devière-Hédeline 

pour illustrer l’article paru dans le numéro 90 de Vents du Morvan. En montrant ces photos à mon entourage, 

la même remarque : ce n’est pas l’église de Sermages ! Il y a tellement à voir que beaucoup de détails nous 

échappent s’ils ne sont pas mis en valeur. 

 

Je remercie Jean-Claude Perraudin d’avoir souhaité faire un article sur les pèlerinages en Morvan, d’avoir choisi 

notre pèlerinage pour illustrer son propos et présenté notre église. Le 19 septembre 1875, d’après un article de 

la semaine religieuse, le pèlerinage réunissait plus de 3000 personnes. Il faut dire qu’il y avait déjà 800 

sermageois et que les communes environnantes étaient aussi très peuplées. 

 

C’est vraiment un honneur que nous a fait Vents du Morvan cette année, après une photo de notre Ste Barbe 

dans le numéro 88 c’est un article consacré à Gérard Guinot exposant de La Ronde des Arts dans l’église de 

Sermages que l’on découvre dans le numéro 89. Nous n’en voudrons pas à l’auteur Yvon Letrange d’écrire 

Sermages au singulier, bien que la faute ait été signalée le comité de relecture n’a pas corrigé le numéro suivant. 

Merci Monsieur Letrange continuez d’écrire ‘Sermage’ avec ou sans ‘s’, il y a certainement d’autres sujets à 

traiter dans notre village. 

 

Guy Montaron 

 

A Notre Dame de La Salette 
 



 

 

 

 

 

 

 

 

  

15 

En ce beau dimanche après-midi du 28 janvier, tout était réuni pour la réussite d'une belle manifestation. 

Un orchestre connu et reconnu : l'orchestre Crescendo basé à Pont-d'Ain (dans le département de l'Ain, 

comme on peut le supposer) emmené par Christophe VUILLOT le leader de la formation, un quatre heures 

préparé avec soin, des bénévoles enthousiastes, tout était prêt. 

 

Hélas, rien n'y fit, les danseurs tant attendus ne vinrent pas. Véritablement dommage d'avoir manqué ces 

excellents interprètes avec Georges FALLOT au clavier, M Palmeira au chant et l'accordéoniste et leader 

du groupe Christophe VUILLOT. 

 

D'autant que cette année, l'orchestre fête ses 40 ans de spectacle. Crescendo est un trio Guinguette, mais 

aussi une banda qui anime des évènements sportifs et même un cabaret avec ses danseuses. 

Ceci dit, les personnes présentes ont pu profiter d'un thé dansant de qualité ! 

 

Merci aux membres de l'association SUD MORVAN EN SCENES et à son président François 

BOUCHOUX pour avoir le mérite d'animer la commune. 

 

Bonjour chers sermageois, chères sermageoises, 

 

Quelques lignes pour vous rappeler que tous les vendredis, je vous 

attends à la bibliothèque de 17 h à 18 h. 

 

J'essaye, dans la mesure du possible de préparer un petit gâteau 

pour partager un moment convivial autour d'un petit verre. 

Alors, n'hésitez plus, si vous n'êtes jamais venus, à franchir la 

porte, vous serez toujours bien accueillis. 

 

 

SMS 

Bibliothèque 

 

 

Nous avons beaucoup de livres à vous proposer, il y en a donc pour tous les goûts, des livres appartenant à 

Sermages et des livres prêtés par la bibliothèque départementale. 

 

J'en profite pour remercier les personnes qui nous donnent régulièrement des livres, elles se reconnaîtront. 

 

Je déplore un peu le manque de lecteurs parmi les enfants car il y a beaucoup de choix pour eux également, 

sûrement quelques pépites. 

Alors si vous voulez vous mettre ou remettre à la lecture ou juste échanger quelques mots avec des voisins 

sermageois, n'hésitez plus, c'est à la bibliothèque que cela se passe. 

 

J'avoue que certains vendredis, je me sens un peu seule. 

A bientôt, j'espère. 

Maryse 
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Anniversaire du Comité des Fêtes de Sermages : le 14 janvier 2024 
 

La lecture du journal officiel du 20 novembre 1983, nous apprend la naissance du comité des fêtes de 

Sermages. Il a pour objet le développement de la vie associative de la commune par l’organisation de fêtes, 

manifestations sportives et culturelles, et dont le siège social se trouve à la Mairie-Ecole de Sermages.  

 

En ce début d’année 2024, et sous prétexte de partager la galette des rois, le Comité des Fêtes de Sermages a 

désiré réunir les membres d’hier et d’aujourd’hui ainsi que les différents bénévoles et bienfaiteurs qui durant 

quarante ans ont contribué à la vie associative de la commune. Ce fut l’occasion pour certains de se remémorer 

beaucoup d’anecdotes et de bons moments passés ensemble. 

Les commentaires des nombreux convives présents fusaient à la vue des photos en exposition. Certains 

n’arrivaient pas à mettre un nom sur un visage, mais il y avait toujours quelqu’un pour identifier cette 

personne. 

Bien entendu, cet après-midi ne pouvait pas se faire sans partager le verre de l’amitié autour d’une bonne 

tablée. D’ailleurs aux dires de beaucoup d’anciens, c’est le genre de journée à réitérer.  

 

Que d'évolution durant ces 40 ans ! Il est vrai qu'à ses débuts, le comité ne pouvait compter que sur l'ancienne 

école et sa cantine ainsi que la cour extérieure pour organiser ses premières manifestations. Cela n'empêcha 

pas les membres fondateurs de réussir leurs premiers événements et de faire la renommée de ce comité. 

 

Depuis la naissance du Comité, ses membres ont œuvré au gré des départs et de nouvelles arrivées mais 

toujours dans le but de bien faire et de maintenir la réputation des soirées festives sermageoises. 

Longue vie au comité et rendez-vous en 2033, pour fêter les cinquante ans. 

 

 

 
 

Sortie Puy du Fou à l’initiative du Comité des Fêtes de Sermages 
 

A l’occasion de ses 40 ans d’existence, nous organisons une sortie au Puy du Fou, le vendredi 30 et samedi 

31 août 2024. Après l’avoir proposé aux membres d’hier et d’aujourd’hui, il s’avère qu’il reste encore 

quelques places disponibles. 

 

Si vous êtes intéressés par cette sortie, faites-le savoir rapidement à Hervé ROY ou Alain COLLIN.  

 

Détails de cette sortie : 

Trajet aller-retour en car, hébergement à l’hôtel en chambre double avec petit déjeuner, accès au parc pour 

les 2 jours et spectacle de la Cinéscénie précédé d’un repas au restaurant. 

 

Si vous souhaitez de plus amples renseignements, vous pouvez téléphoner au 06.42.15.31.09 (Hervé) ou 

03.86.84.37.92 (Alain) 

 

Comité des fêtes 

 
 

 

Reconnaissez-vous nos présidents et nos bénévoles ? 



  

INAUGURATION ATELIER KERAN 
 

Vous avez été nombreux à venir à l’inauguration de l’atelier Keran en janvier dernier et je vous en remercie !! 

Vous avez pu faire ma connaissance, y découvrir mon travail, mon parcours et l’atelier showroom situé au 276 

route de la Vaudelle. Je vous accueille sans rdv les mercredi, jeudi, samedi de 10h à 18h ainsi qu’un dimanche 

sur deux (le calendrier est affiché sur la porte). Vous pouvez également prendre rdv les autres jours ! Je réponds 

à vos demandes concernant les retouches, je suis à votre service pour les ourlets, changement de fermeture 

éclair, reprise de taille, etc … 

 

Retrouvez-moi sur atelier-Keran.fr et sur la page Facebook Atelier Keran À bientôt ! 
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Vie communale 

 

DU CHANGEMENT AUX MAILLARDS 
 

Par un dimanche matin printanier, rencontre avec un enfant du village, Bastien MARTIN. 

 

Bastien est né à Decize le 16 août 1995, il a grandi à la ferme des Maillards entouré de ses frères et sœurs et 

de ses parents, Céline et Philippe. Après une scolarité au regroupement pédagogique intercommunal SAINT-

LEGER DE FOUGERET, SERMAGES, DOMMARTIN, c'est au collège de MOULINS-ENGILBERT qu'il 

continue son parcours scolaire. Puis, viennent les cinq années suivantes où il obtient son BAC et son BTS 

ACSE (Analyse et conduite de système d'exploitation) au LEGTA / CFPPA du Morvan. 

 

Très vite, le voilà dans la vie active où il est embauché, pendant 6 ans, dans une exploitation agricole à 

Corbigny. Dès le premier jour, Bastien est confronté aux responsabilités d'un chef d'exploitation, plutôt qu'à 

celles d'un ouvrier. Les journées sont rudes. Par la suite, Bastien sera embauché au service de remplacement 

agricole de la Nièvre, en polyculture élevage, et ceci, pendant deux ans. 

 

Et de fil en aiguille, le 31 décembre 2023, Bastien rejoint le GAEC DES MAILLARDS où il succède à son 

père Philippe, qui a fait valoir ses droits à la retraite. Bastien exerce ainsi sa passion d'éleveur de bovins 

allaitants, tout du moins, il s'occupe plutôt de "ses filles". Il les connait toutes et sait déjà quel est le caractère 

de chacune d'entre elles. Il apprécie le travail en équipe avec son frère Nicolas et son oncle Jean-Claude. 

 

 

Bastien a d'autres passions, peut-être l'avez-vous déjà vu ou aperçu au 

guidon de son VTT parcourant les chemins escarpés du MORVAN ? Il 

pratique aussi la chasse au sein de "l'amicale des Maillards". Il fait aussi 

partie intégrante du groupe folklorique des GALVACHERS DU 

MORVAN depuis septembre 2015. C'est pour faire plaisir à une amie 

qu'il a assisté à sa première répétition, et depuis, il ne quitte plus ce 

groupe qui le fait voyager à travers toute la France (Villeréal, 

Allauch...). 

 

 

 

 

Nous souhaitons tous nos meilleurs vœux de réussite à ce jeune entrepreneur dynamique et une heureuse 

retraite à Philippe. 

 
 



 

  
TAILLE VERGER CONSERVATOIRE 

 

Grâce à l'assiduité des bénévoles de l'association "Les Croqueurs de pommes"*, les arbres de notre verger 

conservatoire se sont parés de leurs plus beaux atouts en se débarrassant de leurs branches mortes avant le 

débourrement printanier. Effectivement, les arbres fruitiers à noyaux se taillent à partir de la fin du mois de 

février et jusqu'au début du mois de mars. En revanche, pour les arbres à pépins, l'automne est plus propice à la 

coupe. 

 

A l'issue de cette "coupe" printanière, Monsieur LESORT, fidèle bénévole parmi les fidèles à assurer que 

Marielle, notre employée, était tout à fait en capacité de lui succéder, et ce grâce aux nombreuses formations 

qu'elle aura suivies avec ce maître de la taille. 

 

Merci aux bénévoles de cette noble association. 

 

*L'association française "Les Croqueurs de pommes" est l'association nationale des amateurs bénévoles pour la 

sauvegarde des variétés fruitières régionales méritantes en voie de disparition. Elle est le fruit de la réunion de 

64 associations locales et regroupe plus de 8 200 adhérents en France et pays limitrophes. Ses activités 

principales sont la pomologie (connaissance des variétés fruitières) et l'arboriculture (taille, greffe, soins du 

verger). 
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AU DETOUR D’UN CHEMIN 
 

Quel est donc cet insecte aperçu par quelques sermageois ces temps-ci ? Après 

enquête, il s'agit d'un Petit Capricorne (cerambyx scopolii), c'est un coléoptère 

de la famille des Cérambycidés (Cerambycidae), on le nomme aussi Capricorne 

de Scopoli ou longicorne noir. Il vit le jour (diurne) et on peut l'observer au mois 

d'avril ou au mois d'août partout en France, y compris en ville. Assez commun 

en France, on peut aussi l'observer en Afrique du Nord, Amérique du Nord et 

Québec. L'adulte ne vivra que quelques semaines. Sa vie se déroulera donc plus 

longtemps sous forme de larve que sous sa forme adulte.  

 
Il se nourrit principalement de pollen et de nectar de diverses fleurs, notamment de fleurs ombellifères. Les 

larves du Petit Capricorne se nourrissent de bois mort en décomposition. Les femelles pondent leurs œufs sous 

l'écorce de différents arbres. Les chênes, noisetiers et vieux arbres fruitiers semblent bien leur convenir. Les 

larves qui se nourrissent de bois (xylophages) se développent d'abord sous l'écorce, avant de commencer à 

creuser une galerie dans le tronc ou les branches de l'arbre. La larve se creusera ensuite un berceau, une loge, 

que l'on nomme berceau nymphal. Les larves du Petit Capricorne jouent un rôle important dans la 

décomposition du bois mort, contribuant ainsi au recyclage des nutriments dans les écosystèmes forestiers. 

 
 



 

 

  

19 

CARRÉ MILITAIRE DE SERMAGES 
 

C'est lors d'une cérémonie au cimetière de Maux que nous avons pu admirer le travail remarquable de 

l'association "Le Souvenir Français" concernant la sauvegarde des tombes des Morts pour la France mauxais. 

 

L'un des membres de cette association est Arnaud BOQUE, porte-drapeau de Maux. Aussi, à l'issue de la 

cérémonie, nous sommes allés à sa rencontre pour qu'il nous explique comment faire de même pour les tombes 

de nos morts pour la France. 

 

Présentée lors d'un conseil municipal, cette action a suscité un réel enthousiasme. Suite à l'accord du conseil, 

nous avons contacté le colonel Laurent DEMAIN, délégué général de la Nièvre qui nous a remerciés de l'intérêt 

que nous portions à la sauvegarde des tombes des Morts pour la France inhumés dans le cimetière communal. 

Grâce à l'implication d'Arnaud BOCQUE, une revue de l'existant a été faite et un devis réalisé. Voici le compte-

rendu : "Tout d'abord, il est normal qu'il y ait beaucoup plus de noms sur le monument aux Morts que de tombes 

dans le cimetière. En effet, à l'issue du premier conflit mondial seul un quart des corps identifiés a été réclamé 

par les familles. De fait, il est logique de retrouver 11 soldats dans le cimetière de Sermages pour ce conflit. La 

même logique s'applique pour la seconde guerre mondiale. Les soldats non inhumés à Sermages reposent dans 

les cimetières militaires à proximité des champs de bataille où ils ont disparu. La totalité des tombes recensées 

s'élève à 16 réparties comme suit : 12 de la première guerre mondiale dont une double tombe et 4 de la seconde 

guerre mondiale. Le coût de cette sauvegarde s’élèverait à 880 € pour la commune (cailloux clairs, nettoyages 

des tombes, petites réparations diverses, main d’œuvre et ciment pour fixer les croix…). L'apport global du 

Souvenir Français serait de 189 € (plaques d'identification individuelles, cocardes, plaque signalétique à l'entrée 

du cimetière)". 

 

Si des sermageois sont sensibles à cette action, nous vous remercions de le faire savoir auprès d’Amélie, l'idée 

étant de constituer un groupe de travail et d'intervenir aux côtés et sous la direction du Souvenir Français. 

 

PROBLEME DE TELEPHONIE – BOURG DE SERMAGES 
 

Depuis plusieurs semaines maintenant, et ce, du jour au lendemain, une panne de réseau téléphonique handicape 

le bourg de Sermages. Après avoir été alertés par les habitants, nous nous sommes aperçus que tous les 

opérateurs étaient concernés. Particulièrement démunis, nous nous sommes tournés vers la communauté de 

communes qui a lancé une première alerte à l'ARCEP (Autorité de régulation des communications 

électroniques, des postes et de la distribution de la presse) *. Parallèlement, et à titre individuel, plusieurs 

personnes ont signalé cette absence de réseau à leur opérateur. Une autre alerte, une semaine plus tard a été 

déposée à l'ARCEP par le secrétariat de la mairie. Puis, madame la Sous-Préfète de Château-Chinon a été saisie 

de ce dysfonctionnement, notre requête ayant été appuyée par Madame la sénatrice Nadia SOLLOGOUB par 

le biais d'un courriel directement envoyé à madame la Sous-Préfète. Aussitôt, les services de la sous-préfecture 

nous ont assurés d’en rechercher les causes. Cependant, les jours passent et rien ne vient, ni réseau, ni réponses. 

Nous espérons que cette situation, bien handicapante, va trouver une résolution rapidement. 

 

* Pour information, l'ARCEP a été créée le 5 janvier 1997, sous le nom d'Autorité de régulation des télécoms 

(ART). A l'époque, le parlement lui a confié la mission d'accompagner l'ouverture à la concurrence du secteur 

des communications électroniques, afin que de nouveaux opérateurs puissent émerger aux côtés de l'opérateur 

historique (France Télécom, devenu Orange), et ce, au bénéfice de l'utilisateur final. 

 

Vie communale 
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Fleurissement 

Lors de la réunion annuelle de préparation du fleurissement 2024, c'est tout naturellement que le thème des 

jeux olympiques et paralympiques d'été Paris 2024 a été d'emblée évoqué. Très vite, les idées sont venues et 

les "bricolous" se sont rués sur les pinceaux. Les jeux débuteront le vendredi 26 juillet pour se clôturer le 

dimanche 11 août. A Sermages, les installations des décors se feront en amont de la date du 26 juillet et seront 

retirés à l'automne. 

 

Crées par le baron Pierre de Coubertin en 1913, les cinq anneaux entrelacés sont devenus le symbole universel 

du mouvement olympique. Les couleurs des cinq anneaux le vert, le bleu, le noir, le jaune et le rouge seront 

déclinées pour embellir les figurines. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Chaque mercredi, nos talentueux bricoleurs préparent les décors. 

 

Les sports paralympiques 

ne seront pas oubliés ! 
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Poème 

J’ose quelques proses anti-moroses 

En vous disant que la vie n’est pas toujours rose, 

Mais je ne vous apprends pas grand-chose car vous en savez quelque chose. 

Il faut laisser passer le gris des nuages qui aujourd’hui fait ombrage, 

Laisser passer l’orage 

Et tourner la page pour laisser apparaître une belle image. 

Pour peindre notre destin, sur sa palette de couleurs, 

Le grand artiste n’a pas choisi que des couleurs tristes, 

Demain, d’autres siéront mieux à notre bonheur. 

Un jour, en espérant pour toujours, 

Le mauvais temps trépasse, pour laisser sa place 

Au jaune du soleil qui nous émerveille. 

Il n’est jamais trop tard pour tordre le cou au cafard, 

Faire la peau à ce lourd fardeau, 

Pour que le spleen se débine, pour ne plus voir sa bobine. 

Ne jamais lâcher, toujours s’accrocher 

Au vert des branches de l’arbre de vie, 

Pour, à l’infini, croquer la vie 

Qui mérite d’être vécue malgré tout ce qu’elle fut. 

Après la pluie qui s’enfuit, 

Vient le beau temps, en espérant pour longtemps. 

Même si un peu patraque, avoir toujours la gnaque, 

Toujours tenir pour ne pas faillir. 

Essayer d’en finir avec ce qui entrave l’avenir, 

Pour connaître à nouveau le printemps 

Avec son habit revigorant, 

Le bleu du ciel avec ses vols d’hirondelles, 

Et l’été qui verra s’éloigner les idées noires 

Et renaître l’espoir, 

En stand by depuis un bail. 

Ici-bas, pour ne passer de la vie à trépas, 

Même à petits pas, toujours continuer le combat, 

Ne jamais prendre de distance avec l’espérance, 

Toujours y croire, 

Rayer les vilaines histoires de notre mémoire, 

Pour que l’avenir ne voit jamais la fin de nos sourires, 

De nos rires et fous rires, 

Ni la fin du plaisir de se revoir, 

Et toujours, voir la vie en rose … 
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Quant au numéro 90 du printemps 2024, il nous fait l'honneur de consacrer 6 pages à l'église de Sermages et 

au pèlerinage de la Salette. Vous découvrirez ou redécouvrirez l'histoire de Maximin et Mélanie devant 

lesquels, le 19 septembre 1846 apparaissait la Sainte Vierge en pleurs sur la montagne de la Salette en Isère. 

Peu de temps après un enfant en bas âge, Jean-Marie Duvernoy, demeurant aux Maillards, était pris de 

convulsions, il était condamné par les médecins. Le curé de Sermages, Pierre Bergeras organisa une neuvaine 

de prières pour demander sa guérison. Cet enfant guérit et la promesse fut tenue de construire une chapelle 

adossée à l'église et consacrée à Notre-Dame de la Salette. Depuis 150 ans, aux alentours du 19 septembre est 

organisé un pèlerinage. Puis l'article décrit toute l'église et de magnifiques photos étayent les propos. 

 

Lors de la présentation du magazine, à la salle des fêtes de La Grande-Verrière, Guy Montaron, président de 

l'association "A Notre Dame de la Salette" a eu l'occasion, devant tout le village, de présenter notre église et 

notre pèlerinage. Et Jean-Claude Perraudin de conclure : "je pense que l'église de Sermages est la plus belle 

église du Morvan". 

 

Merci à Jean-Claude Perraudin pour ses écrits, merci à Josette Devière-Hédeline pour ses photos et merci à 

Guy Montaron pour avoir fourni des photos, son témoignage et avoir accompagné Jean-Claude et Josette. 

Contact : Vents du Morvan magazine - 2 place de la Bascule - 71550 Anost - Tél : 03-85-52-07-90 
- www.ventsdumorvan.org 
 

 

Dans ce numéro 89 du magnifique magazine "VENTS DU MORVAN", nous vous invitons à découvrir, page 

74, un reportage sur l'artiste Gérard GUINOT qui était venu exposer à l'église de SERMAGES durant le festival 

de la Ronde des Arts en Morvan, l'été dernier. Vous pourrez ainsi découvrir ou redécouvrir ses somptueuses 

sculptures installées dans notre église presque méconnaissable tant la beauté des photos fait resurgir toute sa 

splendeur. 

 

Ce reportage est aussi l'occasion d'en apprendre plus sur la vie de notre artiste, sa formation, sa passion pour 

l’Égypte ancienne ainsi que pour la magnificence des cathédrales... 

 

D'autres photos de ses œuvres entreposées dans sa salle d'exposition nous invitent à lui rendre visite au village 

"Les Loges" commune de Charbonnat. "Je n'ai pas fait tant d'expositions que cela, j'avais exposé à la Galerie 

européenne du bois et de la forêt à Dompierre-les -Ormes, une grande et belle exposition qui met bien en valeur 

la filière bois, mais j'aime autant que les intéressés viennent ici". 

 

Aussi, à travers ses propos, nous mesurons le privilège que nous avons eu d’accueillir Gérard GUINOT à 

Sermages. 

 

Gérard GUINOT Les Loges 71320 CHARBONNAT - Tél : 03-85-54-26-71.  

Email : gerardguinot@yahoo.fr - https://gerardguinot.blogspot.com/ 

 

  

Vents du Morvan 

http://www.ventsdumorvan.org/
mailto:gerardguinot@yahoo.fr
https://gerardguinot.blogspot.com/
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Les élections européennes 



 

  
Piéger le frelon asiatique 

 

A l’automne, de plus en plus d’apiculteurs subissent de nombreux dégâts causés par le frelon asiatique. Celui-

ci entraîne un affaiblissement des colonies voire de la mortalité. 
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Les frelons asiatiques 

Le piégeage des reines fondatrices au printemps n’éradique pas le frelon asiatique 

mais permet de limiter la pression de prédation. En effet, la capture des reines 

limite la formation de nouveaux nids et ainsi évite l’émergence de milliers de 

nouvelles reines au printemps suivant. 

Mieux vaut préconiser le piégeage plutôt que l’utilisation de produits 

insecticides pour détruire les nids car ces produits sont nocifs pour 

l’environnement. De plus, traiter un nid en fin d’automne est inutile car à cette  

Classé parmi les dangers sanitaires, le frelon asiatique cause des mortalités hivernales de colonies d’abeilles. Sur 

les ruchers, les frelons se positionnent en vol stationnaire à l’entrée des ruches ce qui représente un stress et 

perturbe l’activité des butineuses. Les abeilles ne peuvent donc pas sortir librement pour récolter assez de nectar 

et de pollen pour passer l’hiver. La colonie s’affaiblit progressivement et meurt pendant l’hivernage. 

 

Pourquoi piéger ? 
Originaire d’Asie, le frelon asiatique (Vespa velutina) figure 

depuis 2016, sur la liste des espèces exotiques 

envahissantes préoccupantes pour l’Union européenne. A la 

recherche de protéines pour nourrir leurs larves, ce prédateur 

consomme 40% d’abeilles et 60% d’autres insectes 

pollinisateurs (guêpes, papillons…). En capturant un grand 

nombre d’insectes, il crée un déséquilibre écologique 

néfaste pour la biodiversité. « Pour nourrir ses larves, une 

colonie moyenne chassera tout au long de son développement 

environ 97 000 insectes » (Q. Rome MNHN Colloque lutter 

contre le frelon asiatique). 

 

période celui-ci est inoccupé et ne sera pas réutilisé. 

Dans un contexte où la biodiversité est menacée et où le nombre d'insectes diminue drastiquement, tout l'enjeu 

consiste également à bien faire attention à ne pas capturer d'autres insectes comme les papillons, les mouches 

ou d'autres hyménoptères. 

 

Conseil n°1 : le reconnaître 
Le frelon asiatique fait partie des insectes sociaux comme l’abeille 

domestique. C’est-à-dire qu’il vit au sein d’une colonie composée 

d’une reine fondatrice, d’ouvrières (femelles stériles), de mâles et 

de futures fondatrices (femelles reproductrices).  

Le frelon asiatique est plus petit que le frelon européen (3 cm de long). 

Sa tête est noire avec la face jaune orangée. Son thorax est brun foncé 

et son abdomen brun présente de fines bandes jaunes. L’extrémité de 

ses pattes est jaune. 

 

 

Conseil n° 2 : attention au piège ! 
Il existe différents types de pièges qui peuvent être achetés dans le commerce. Il est également possible de 

les fabriquer soi-même, de nombreux tutos sont disponibles sur internet. 

Il est crucial de bien vérifier que le système permet aux autres insectes (guêpes, abeilles, mouches...) de 

ressortir. Il est conseillé de le doter d’orifices de 5 mm permettant aux petits insectes non ciblés (guêpes, 

abeilles…) de s’échapper et d’un trou d’entrée suffisamment large pour laisser passer le frelon asiatique mais 

trop étroit pour le frelon européen et les papillons (9 mm). 

https://biodiversite.cevennes-parcnational.fr/espece/433589
https://biodiversite.cevennes-parcnational.fr/espece/433589
https://biodiversite.cevennes-parcnational.fr/espece/433589
https://biodiversite.cevennes-parcnational.fr/espece/433589
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Autre point d'attention : pour une sélectivité optimale, les pièges de type "nasses" 

équipés de cônes avec un orifice d'entrée de 6 mm peuvent être privilégiés. La 

nasse doit être confectionnée avec un grillage ou disposer d’un système 

permettant l’échappée des plus petits insectes. 

En effet, sans système de sélection physique des insectes par la taille, le frelon 

asiatique représente seulement 1 à 4 % des insectes capturés... D'où l'importance 

de bien respecter ce critère ! 

 

Conseil n° 3 : choisir son attractif 
Au printemps, le frelon asiatique va rechercher une nourriture sucrée. Vous 

pouvez utiliser de l’appât du commerce ou préparer un mélange maison (1/3 

bière – 1/3 vin blanc – 1/3 sirop). On peut également récupérer du fond de 

brassin. L’alcool va permettre de limiter le piégeage des abeilles même s'il 

convient de garder à l'esprit qu'il n’existe pas d’attractif véritablement sélectif à 

ce jour.  

 

 

 

Conseil n°4 : entretenir le piège 
Comme l’alcool se dégrade, il est conseillé de renouveler l'attractif tous les 8-10 

jours maximum (3 à 4 jours en cas de coup de chaud) afin de conserver l’efficacité 

du piège et limiter les prises d’insectes non ciblés. 

Mais ne pas laver le piège ! Quand un frelon est piégé, il libère des phéromones 

qui vont attirer d’autres frelons. Il est même conseillé de laisser des frelons morts, 

le plus difficile étant de piéger le premier frelon ! 

Le renouvellement de l’attractif doit tenir compte des conditions météos. Un appât 

sera attractif s’il fait beau et chaud, car ces conditions sont favorables aux frelons. 

Si du mauvais temps est prévu pendant une semaine, il vaut mieux attendre que la 

météo redevienne favorable avant de remettre un appât frais sinon celui-ci se 

détériore et devient moins attractif lorsque le beau temps revient. 

 

Les frelons asiatiques 

Conseil n°5 : bien positionner son piège 
Un maillage fin et régulier (1 piège tous les 350m) est recommandé. 

Dans la mesure du possible, prioriser les lieux attractifs pour le frelon, à proximité d’une zone de nourriture 

(ancien nid, jardins, ruches…) en privilégiant les endroits où le frelon asiatique cause des gros dégâts sur les 

ruchers d'automne. Il est recommandé de placer le piège à une hauteur comprise entre 0,50 m et 1,50 m avec 

une exposition au soleil le matin et plutôt à l’ombre l’après-midi. 

  

Conseil n°6 : respecter la période de piégeage 
La période de piégeage démarre en général en tout début de printemps lorsque la température approche 15°C 

et se termine mi-mai. Cela correspond au moment où les reines sortent pour construire leur nid primaire. La 

période de piégeage peut démarrer plus ou moins tôt selon l’altitude et la météo. [...] Il ne sert à rien de piéger 

trop tôt car en mars, la grande majorité des pièges ne capturent pas de frelons asiatiques. Il ne faut pas non plus 

piéger trop tard car à partir de juin, les pièges capturent plus de frelons européens que de frelons asiatiques. 

Il ne faut pas non plus piéger trop longtemps. En effet, au bout de 6 semaines les reines ne sortent plus de leur 

nid. De plus, à partir de juin, on piège d’autres insectes notamment du frelon européen. 

Pour une efficacité optimale, le piégeage doit être répété sur au moins 4 années consécutives. 

 
Source: https://www.cevennes-parcnational.fr/ 

 



    

  

 

Agenda des Manifestations 

 

COMMÉMORATION DU 8 MAI 1945 

La municipalité vous donne rendez-vous aux cérémonies : 

Nous vous communiquerons les horaires dès que possible. 
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BROCANTE 16 JUIN 

Le CCAS organise sa traditionnelle brocante. 

A partir de 6h – 2€ le ml 

Possibilité de se restaurer sur place. 

 

 

CONCERT DES ENFANTS 31 MAI 

La chorale "Le Chœur des Deux Rivières" du collège "Les Deux Rivières" de 

Moulins-Engilbert nous gratifiera de sa prestation le vendredi 31 mai à 20 h à l'église 

Saint-Pierre de Sermages. 

 

FÊTE DE LA MUSIQUE 22 JUIN 

Musiciens locaux, scènes ouvertes. 

Années 80 à partir de 21h avec Vincent Courned. 

Buvette et restauration. 

 

 

COMITÉ CONCOURS BELOTE 30 AVRIL 

Le Comité des Fêtes de Sermages organise son tournoi de belote à la salle 

socioculturelle à partir de 19h30.  

8€ par joueur. Toutes les doublettes seront primées.  

Restauration possible sur place après le concours : assiette franc-comtoise. 

 

 

JAMBONS À LA BROCHE 6 JUILLET 

Le Comité des Fêtes organise ses jambons à la broche, une nouvelle fois ambiancés 

par Manu. 

Plus d’informations prochainement. 

 

JOURNÉES DU PATRIMOINE PAYS ET MOULINS 21-22-23 JUIN  

Visites guidées de l’Eglise Saint Pierre de Sermages. 

Vendredi, samedi et dimanche de 9h à 18h. 

 



 

  

N’oubliez pas de :  

- Jeter vos appareils électriques ou électroniques dans le conteneur à la mairie (rasoirs, 

téléphones, jouets à piles…)  

- Retirer votre carte d’accès à la déchetterie ainsi que les sacs roses et jaunes aux normes 

de la collecte, disponibles en mairie.  

- Bien trier vos déchets. 

Remerciements 

Pour les dons au profit du CCAS par le maire et ses adjoints. 

Pour les dons occasionnels de livres et revues pour la bibliothèque. 

Don de la famille DUMARET de deux « tarares » et d’une scie. 

Don de Sylvie BOUCHER au CCAS de 100€. 

 

CCAS à votre service :  
 

Pour vos petits travaux ou entretiens extérieurs, inscrivez-vous directement auprès de 

la secrétaire de mairie. 

Les personnes qui le désirent ont la possibilité de recevoir la newsletter de l’Office de 

Tourisme. Vous pouvez vous inscrire à la mairie ou en faire la demande à l’adresse 

suivante : tourisme@rivesdumorvan.fr 

Le sermageois est actuellement distribué dans votre boîte aux lettres. Une version 

numérique gratuite vous est également proposée. Si vous êtes intéressés, vous pouvez 

vous inscrire en mairie ou en faire la demande à l’adresse suivante : 

sermages58@orange.fr. 

Si vous désirez recevoir par mail les informations diverses sur la vie du territoire, merci 

d’envoyer vos coordonnées à l’adresse suivante : sermages58@orange.fr 
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Annonces 

 

 

 

Afin d’accueillir au mieux les nouveaux sermageois, ces derniers sont invités à se faire 

connaître en mairie auprès de la secrétaire pendant les horaires d’ouverture, ou pendant 

les permanences du samedi matin. Cette démarche permettra d’apporter des 

informations précieuses sur le fonctionnement de notre territoire et avant tout de faire 

connaissance. 

 

 

 

 

Décès de M. ROY Anthony le 26 février 2024 à l’âge de 33 ans.  

La municipalité présente ses sincères condoléances à la famille.  

 

Décès de M. BOUDRON Jean Paul le 29 mars 2024 à l’âge de 63 ans.  

La municipalité présente ses sincères condoléances à la famille.  

 

Suzanne TACHE, fille de Coralie ASTIER et Thomas TACHE, est née le 27 janvier 

2024, à la grande joie de ses parents. 

La municipalité souhaite la bienvenue à Suzanne, et félicite toute sa famille. 

 

 
 



 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

POUR SE DISTRAIRE 
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 A B C D E F G H 

1 
GGG        

2 
   L     

3 
        

4 
        

5 
        

6 
        

7 
        

8 
        

 

Horizontalement : 

1 – Agrémenta. 

2 – Met une personne défunte au rang des bienheureux. 

3 – Ornements de tissus plats et étroits. 

4 – Auxiliaire conjugué. Il passe à St-Omer 

5 – Pianiste français. Il peut-être nouveau où déco. 

6 – Capitale européenne. 

7 – Adverbe. Liquida. 

8 – Absorber l’air et le rejeter.  

 

Verticalement : 
A – Faire osciller.  

B – Suite de prière, en vue d’obtenir une grâce particulière. 

C – Poches. 

D – N.A.T.O. en anglais. Secteur économique du bâtiment et des   

travaux publics. 

E – Plantes et textiles. Approbation. 

F – Egouttoirs. Partisan du trouble et du désordre. 

G – Chiffre romain. Acide ribonucléique. 

H – Dispositif permettant de ventiler une pièce. 

 

 
Les péripéties de Tic & Tac

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

1  7   2 8   

4  8    2  1 

         

3    7     

2     4   9 

      4 7 5 

  2  1  6  3 

   3 8     

   6   5 9  

 

Proverbe chinois : 
                  L’ami qui te connaît vraiment 
                      est toujours à tes côtés. 
 

Citation : 
 

Le meilleur moyen de faire tourner la tête d’une 
femme, c’est de lui dire qu’elle a un joli profil.      

 

                                Sacha GUITRY 
 

 

On ne dit pas......, on dit...... ! 
 

 

On ne dit pas être malsain, mais avoir une douleur mammaire ! 

On ne dit pas vendange, mais un pet spirituel ! 

On ne dit pas un léporidé, mais une vieille peau ! 

On ne dit pas lépromateux, mais les spécialistes des chiffres ! 

On ne dit pas il a vaincu, mais il collectionne les popotins ! 

 

Solutions du n°139 

1113134133134NNN

n°124n°124125125 

 

 A B C D E F G H 

1 P A T R O N A T 

2 E N R A C I N E 

3 N E A N T  H L 

4 E R I C A C E E 

5 T O N U S  L V 

6 R I E N  S A I 

7 E D R E D O N S 

8 R E  S O U T E 

 

7 8 1 4 2 9 3 6 5 

2 3 9 8 6 5 7 4 1 

5 4 6 3 1 7 2 9 8 

4 9 8 1 3 6 5 2 7 

1 5 7 9 8 2 6 3 4 

6 2 3 7 5 4 1 8 9 

3 7 2 5 9 8 4 1 6 

8 6 5 2 4 1 9 7 3 

9 1 4 6 7 3 8 5 2 

5 


